

Número suelto, 5 cént.
Id. atrasado, 10 „

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Sábado 18 de Octubre de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

CRÓNICA DE PARÍS

La incógnita

Dado que el partido socialista francés decidió añadir a esta denominación genérica el calificativo de «unificado», la unión, o la apariencia de unión que en el reinaba, se fué a todos los diablos, y las escisiones se multiplicaron hasta lo infinito.

La esencia del socialismo es la anarquía, su dogma la lucha, y cuando sus partidarios no encuentran otros con quien pelear, se desgarran entre sí.

Para poner fin a este estado caótico se convocó el Congreso socialista de París, que acaba de clausurarse y cuyo único objeto era imponer la unión, si no en los principios, cosa imposible en aquella torre de Babel, a lo menos en los procedimientos, y, sobre todo, la unión electoral. Hay que ir a las urnas con un programa único, y con reglas inflexibles de conducta.

El Congreso se ha terminado con una serie de transacciones, que dan la ilusión de la homogeneidad, pero que, bien estudiadas, revelan el abismo que se separa a los extremistas de los conciliadores, ó semiconciliadores, abismo que llegará a colmarse si la ola revolucionaria avanza, pero que hoy es bien visible.

La orden del día, sobre la cual se pusieron de acuerdo Thomas, el jefe de los moderados, y Languet, el caudillo de los violentos, fué aprobada por 1.227 votos contra 490, omitidos estos últimos por el grupo Loriot, que ha asumido la jefatura de la extrema izquierda más avanzada, y que excomulgó por tibios y por burgueses disfraczados a todos los que no se adhieren al bolchequismo, incluso a Languet, el nieto de Karl Marx.

Esta minoría aspiraba a que se expulsaran del partido a todos los diputados socialistas actuales que votaron los créditos militares para la defensa nacional, y que en plata se reducen a once, entre ellos Thomas, que no se contentó con votarlos, sino que los cobró y administró como ministro. Exigía además que a esos reprobos se les declarara inelegibles, y que para las próximas elecciones se impusiera a todo candidato patrocinado por el partido la obligación de introducir en su programa una cláusula, comprometiéndose a practicar en Francia los métodos bolchequistas «tal como los entienden y aplican Trotsky y Lenin en Rusia».

Los 1.227 votos de la mayoría encontraron eso excesivo, decidiendo que se aprobara un voto de censura a los once (voto al que asentiría el propio Thomas, censurándose a sí propio), pero sin excluirlos del partido. En cuanto a los programas electorales, se dejó en libertad a cada candidato de asentir o no al bolchequismo ruso. Y por lo que atañe a los futuros créditos de la guerra, se prohibió el votarles en adelante so pena de

perder el acta, pero permitiendo a los diputados abstenerse, sin obligación de votar en contra.

¿A qué se debe esta relativa moderación?

Dos diputados de los once, Marquet y Varenne, lo explican, sin pelos en la lengua, con una claridad rayana del cinismo: se debe al miedo de nuestro miedo al elector, que vuelve de la atmósfera de las trincheras después de haber recibido un baño de patriotismo que le predispone contra los que blasfeman de la Patria.

«Si nos presentamos a los obreros como partidarios del bolchequismo, en crudo, dijo Marquet, seremos infaliblemente derrotados. El cuerpo electoral no está maduro todavía para ciertos métodos.»

«Sin quererle tal vez, añadió Alejandro Varenne, sois los más preciosos auxiliares de la burguesía. Si no existierais, los Gobiernos burgueses inventarían. ¿Quién tiene la culpa de la popularidad innegable de que goza este Ministerio? Vosotros, y sólo vosotros, los violentos. El Gobierno os utiliza, y explota vuestros excesos, como el campesino utiliza a los maniques que pone en sus sembrados como espanta pájaros, para ahuyentar a los gorriones, es decir, a los electores.»

Las precedentes declaraciones encierran toda la filosofía del último Congreso socialista.

Todas esas disputas entre mayoritarios y minoritarios, entre extremistas y conciliadores, se reducen a cuestiones de palabras y métodos, más o menos oportunistas, es decir, a cuestiones de forma. En el fondo los unos y los otros persiguen el mismo fin: la revolución, la acción violenta, bolchequismo. Nadie lo reprocha en absoluto. La diferencia consiste en que unos piensan que ha llegado el momento de desplegar la bandera de guerra sin cuartel a la sociedad, y los otros opinan que el gesto es prematuro, y que conviene tenerla arrollada algún tiempo todavía.

Levantemos acta, sin embargo, como de un síntoma consolador, de ese miedo cerval a los electores, miedo que los moderados confiesan y que los violentos consiguen difícilmente disimular.

Esa es la incógnita de que dependen los destinos de Francia: el cuerpo electoral. Hasta que esa incógnita se despeje el jeroglífico es indecifrabable.

Si en el elector socialista, reintegrado en su Sindicato, sobrevive el espíritu del *poilu*, Francia podrá salvarse, Francia se salvará.

Si, por el contrario, el espíritu sindicalista predomina y ahoga al otro, ¡Dios tenga misericordia del pueblo de San Luis y de Juana de Arco!

Francisco Melgar.

COLABORACION

Sobre una dimisión

El caso es de una inóclita rareza, mejor dicho, único en los viejos y profusos anaes de la política española...

Un Ministro de enorme sinceridad y esclavo antes que nada de su honrada conciencia, dimite, por que reputa inútil la organización actual del departamento que preside. Se imponía, a su juicio, una transformación radical en los procedimientos, una vigorización más honda y eficaz en los medios; en pocas palabras, la modificación totalmente real o la supresión.

Al Sr. Cañal, por su plausible tentativa de reconstrucción ministerial, por su noble afán de labor positiva y práctica, le acompañará la gratitud y la admiración de los buenos españoles, el reconocimiento de los que no han industrializado la alta y augusta misión de gobernar los pueblos. Adviertase, además, que ellas lo compendiarán de las calificativas de ingenio y simplicidad que los políticos de eucrujijid han de asociar a su nombre.

Y si de un lado nos conforta la exaltación a los elevados Consejos de la Corona de hombres de esta contextura moral—un poco hidalgos, versados en el código, ya casi en desuso de aquella prebarbárida hidalguía española, menospreciadora de mezquinos intereses, que todo, vida y hacienda, sacrificaba en los servicios a tu Patria y a su Rey—; de otro lado nos apesadumbra la dimisión, gallarda y antemortem presentada, por que ella significa el triunfo persistente y entronizado de las normas infecundas.

Eso es el convencimiento inconscuso y lamentable que el país entero abraza. Hasta hoy el Ministerio de Abastecimientos solo representaba una carga más en los ya congestionados presupuestos de la Nación.

No por eso nos parece impropia su denominación. Ciertamente que ha fracasado definitivamente en sus funciones fundamentales: ni ha procurado el abaratamiento de las subsistencias, ni ha contenido el turbio río de la exportación clandestina... Pero eso mismo legitima su dictado de Abastecimiento... de los mercados extranjeros.

El gesto del joven ex ministro encierra una provechosa lección; guarda un sorprendente poder revulsivo contra esa olvidadiza manía que padecemos los españoles y singularmente es muy digno de estudio y meditación.

Palpitante está aún aquel laborioso y eficaz período de nuestra política en que afloja a todos los labios una sola palabra de alucinadora esperanza: ¡Renovación!

Creyéronse agotados los recursos y envejecidos los principios de los partidos militantes? sus propios jefes clamaron unánimes por el concurso de los prestigios jóvenes, disciplinados en las modernas orientaciones, por la cooperación de los estudiosos, de los méritos ignorados. ¡Savia nueva que vitalizara el empobrecimiento, renovando las células gastadas! Tal era el remedio.

Más, he aquí que, cuando aquella aspiración adquiere una tangible y patente realidad, cuando el pujante caudal de energías y entusiasmos, de voluntades y talentos, penetra en el complicado organismo de un Ministerio, novísimo para mayor agravante, el mismo vocablo de ¡Renovación!—como una dolorosa confesión de impotencia y de ineffectividad—pone en los labios de la juventud un acre amargor de renuncia.

Solo que, eliminado el error, no es ya la renovación de los gestores; se trata, ahora, de la renovación de los procedimientos.

La patria, en una enérgica protesta contra todo lo caduco y estéril, así lo demanda...

Y es tiempo ya de que, por decoro nacional, piensen los directores del país, si esa inseguridad, si esa ausencia de buen sentido político que informa las soluciones de problemas repetidamente abordados y todavía insolubles, no acusa una inquietud de desorientación en los partidos y en los hombres.

Asorema.

Academia especial de Correos

Director: D. José Antonio Junco

Oficial Encargado de la Sala de Dirección con la cooperación de profesorado técnico y especial.

Esta Academia cuenta con material apropiado para la enseñanza práctica.

La matrícula se cerrará el 20 de Octubre.

Informes y programas: Norte 21 de 9 12 y en Correos de 2 a 6.

Actualidades

Por la Patria—Muerte y vida

La cuestión de Marruecos despierta nuevamente a la opinión, preocupada con las luchas y egoísmos de clases y con el desenfreno de apetitos, ambiciones y pasiones que nos llevan al abismo, mientras más allá del Estrecho, nuestros hermanos luchan y se sacrifican, defendiendo altos y santos intereses.

¡Intereses... de la Patria!
¡Hablen de ellos a los que comenzaron por renegar de la Religión y terminan rechazando la idea de Patria y de familia!

Para esos sólo hay fanatismo y violencia disfrazados con el título de reivindicaciones, atropellos y crímenes con el de libertad, tiranía con el de fraternidad, corrupción con el de amor libre (¡cuál si el amor existiese en las pias!) y traición a la madre Patria con el de cosmopolitismo.

Pero gracias a Dios hay todavía muchos que creen, trabajan, esperan y aman y esos cumplen la ley impuesta por el Creador a la criatura, sostienen el principio de autoridad, aman a la familia y no consideran a la Patria como a un mito. Esos, que aún son muchos, dirigen hoy la vista hacia el continente vecino, contemplan a los bravos que sostienen la bendita bandera gualda y roja, símbolo de gloria y grandeza, frente a la bárbara enseña del bandido Raisuli; a los bravos que, palmo a palmo, conquistan comarcas, que la religión y la civilización exigen estén bajo la influencia española, apaudiéndolos, alentándolos y haciendo votos por que pronto alcancen la victoria a fin de que España realice en el imperio marroquí la misión providencial que su posición geográfica y la historia le confían.

Nuestro ejército, como siempre, sabe pensar y sacrificarse. Corresponde a la opinión a su heroísmo y sacrificio, apreciándolos en su verdadero valor y admirando a los que dan su sangre por la Patria en vez de como otros, gozarse con desgarrar el maternal seno de la misma.

España sin Marruecos tendría cerradas las puertas del porvenir.

No hay nación que no aspire a más o menos próximos engrandecimientos.

No queramos que España sea la única cuyos horizontes se limiten a la tierra.

Al término miran los pueblos más poderosos; pero no renuncian a su historia, ni a sus legítimas aspiraciones.

Por eso los que piensan, sienten y aman en español, apartando hoy la vista de luchas, sacudidas y convulsiones revolucionarias y sectarias, la dirigen hacia las comarcas en que se lucha por tantos intereses y patrióticos ideales, considerando que en las ambiciones políticas y en las luchas antisociales que nos debilitan, aniquilan y deshonran está la muerte y que en los campos donde actualmente nuestros soldados vencen la barbarie musulmana está la vida.

Los subalternos de Telégrafos

Hace pocos días que los subalternos de Telégrafos de Madrid celebraron una asamblea general en el Círculo de Subalternos del Estado, a fin de acordar las proposiciones que habían de presentar al Gobierno relacionadas con la reforma de plantillas.

Acordóse, después de una detenida discusión, formular las siguientes peticiones:

Primera. Que, prosiguiendo la obra iniciada con el Real decreto de 31 de Diciembre del año pasado y 21 de Mayo del actual, se reconocan para los efectos de jubilación todos los años de servicio prestados al Estado.

Segunda. Establecer para el personal de vigilancia y servicio el sueldo mínimo de 1.500 pesetas, y creación de las plazas de celadores de segunda clase.

Tercera. Supresión de la clase de repartidores.

Cuarta. Ingreso en el Cuerpo por medio de exámen.

Quinta. Incorporación al Montepío de Correos, según lo dispuesto en el artículo 28 de la ley de Presupuestos de 30 de Junio de 1895.

Sexta. Pago inmediato al personal de vigilancia de las cantidades que en concepto de dietas se le adeudan desde el año 1911, y que en lo sucesivo se abonen las dietas y gratificaciones al mismo tiempo que los sueldos.

Séptima. Que los cinco céntimos que por porteo de telegramas percibe el Estado se inviertan en dotar de uniformes a todo el personal subalterno.

Octava. Que sea puesto inmediatamente en vigor el artículo quinto del Real decreto de 18 de Marzo del año actual, el cual ordena que en el plazo máximo de dos meses habrán de publicarse en la «Gaceta» las bases de precepción de gratificaciones por servicio nocturno y las cantidades que en dicho concepto han de percibir los ordenanzas y repartidores.

Recuerdos de la campaña de Baler

Contestando una carta

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.

Respetable y distinguido Sr. mío: Le ruego tenga a bien, favor que le agradecería muchísimo, insertar en las columnas de ese periódico la adjunta carta que le remito, como contestación a la que me ha sido dirigida por mi queridísimo amigo y compañero Antonio Bauza Fullana, publicada en ese diario el día 11 del actual. Le dá por ello un millón de gracias y le vive agradecido su más atto. s. s.

q. e. s. m.

José Hernández Arrocha.

Santa Cruz de Tenerife, 19 de Octubre de 1919.

Al valiente Mallorquín, al héroe del sitio de Baler (Filipinas) al mártir de la Patria, a mi querido amigo Antonio Bauza Fullana.

Queridísimo amigo Fullana: si grandes sorpresas recibí cuando juntos peleábamos en Filipinas en la Iglesia del pueblo de Baler, donde sitiados por un numeroso enemigo en aquel heroico sitio juramos morir antes que rendirnos, más grande aún la recibí hace días al leer en el periódico GACETA de esta benéfica mi vacas para mí y humanitaria Capital de Santa Cruz de Tenerife, la carta que me has escrito, la cual te contesto con bastante alegría en el día de hoy, sintiendo que no esté tan bien escrita como la tuya; pero debes conformarte, porque no sé hacerlo mejor.

¿Pero es verdad que aún vives? ¿vivo que no has perdido nuestra antigua amistad, y el cariño que como compañero de aquellos inolvidables meses de calvario pasamos juntos en aquel inmortal y heroico sitio de Baler, donde cumpliendo aquel juramento que dimos cuando la patria nos llamó para defenderla, derramamos nuestra sangre gota a gota en defensa de ella; poca me queda ya, pero si hiciera falta, estoy dispuesto, como tu también, a darla como buen Español.

Hace 21 años que no nos vemos, hace 21 años que nos separamos en Barcelona y recuerdo muy bien que me dijiste: ¡Adiós, José! salud y suerte; ya no nos volveremos a ver más; aquella despedida, amigo Fullana, fué para nosotros triste, muy triste; abrazados en el muelle en el momento de partir para mi tierra, nos despedimos para siempre, porque como peninsular que eres, no creí volverte a ver jamás, como así ha ocurrido con todos los demás compañeros del sitio.

Tu sabes muy bien que durante los 11 meses que duró nuestro martirio que es increíble, éramos los amigos inseparables, que nos contábamos nuestras penas, nuestras desdichas, nuestros sufrimientos, nuestras calamidades y nuestras amarguras (que eran muchas por desgracia).

Me dices en tu carta que soy un héroe y que debo estar entre laureles porque es la flor con que debo estar adornado; tú también, amigo Fullana, debes estar aún más que yo entre laureles, porque fuiste un héroe de verdad, un valiente y un mártir de nuestra patria.

Yo recuerdo, amigo Fullana, aquel triste y amargo día en que hallándose el destacamento muerto de hambre, dispuso nuestro jefe don Saturnino Martín Cerezo (dices muy bien en tu carta) el mil veces héroe y mártir de la Patria, una salida al bosque de uno de nosotros para ir en busca de unas hojas de calabacera para poder comer aquel día tan amargo y tú al oír que era menester que uno se separara (lo que nunca) de nuestro lado, para traernos que comer, dirigiéndonos al

por las entidades obreras, y otros 16, por las patronales.

Para la elección se formará un censo corporativo.

En cuanto al régimen interior del Instituto, las Secciones se reunirán dos veces al año, en series de sesiones, como lo hacen hoy los diputados provinciales.

Habrán además una comisión permanente, que formarán el presidente del Instituto, uno de los vocales designados por el Gobierno, otro de las corporaciones intelectuales, tres obreros y tres patronos.

Esa comisión preparará los proyectos para el pleno y resolverá las consultas que se eleven al Instituto.

Los proyectos que el Instituto elabora serán la ponencia de las leyes sociales que el Gobierno llevará a las Cortes.

Se crean los institutos regionales, que se adaptarán a las condiciones de cada región.

Para la creación de cada Instituto se dará un Real decreto, según las condiciones de vida de cada comarca.

Teniente te oí decir: mi Teniente, yo voy en busca de comida para V. A para el destacamento; si muero, bien está, es por mi patria, pero si escape viviré satisfecho de haber salvado la vida de todos mis compañeros, pues como V. comprende es imposible seguir por más tiempo comiendo tantas cosas asquerosas (no quiero decirte en esta carta porque tu sabes tan bien como yo, lo que comíamos).

Me acuerdo, amigo Fullana, que antes de salir, estabas casi desnuado y que te acercaste a mí en aquel rincón del Captiverio donde me encontraba malo de aquella perra enfermedad del «Beriberi», y abrazádote de mí me dijiste: adiós amigo Arrocha, voy a buscar comida para el destacamento; si caigo en poder del enemigo, ya sabes que muero, reza por mí, ya nos veremos arriba, donde se ven los buenos, en el Cielo... porque tu también vas a morir, porque estás muy hinchado.

A los pocos momentos te vi regresar, alegre, triunfante, con un saco de aquellas sabrosas hojas; venías andando de nuestro patés y tu cuerpo era un marcial de sangre porque traías en él, qué se yo cuantas astillas que se te habían clavado en el Bosque.

Tú fuiste también uno, de los que en unión de 10 compañeros más, se alistó a prender fuego al barracón donde estaba atrinchado el enemigo. ¡Que día más feliz aquél y más alegre para todos nosotros! Todo fué quedando y el enemigo corrió sin saber a donde; tú fuiste también el que con tus certeros disparos inutilizaste el cañón que tenía éste para destruir la Iglesia donde estábamos sitiados, matando a los dos indios que lo manejaban. (Ese día me salvaste la vida).

Yo quisiera, amigo Fullana, contar te más hechos, pero no se explican, porque como dices tú muy bien en tu carta, nosotros, pobres soldados, no hemos nacido para eso.

Me dices que tienes muchas ganas de llorar; yo también las tengo; ¡Pero como lloro, si no puedo! Moriré así sin poder llorar, sin poder desahogar este sufrimiento interior que a cada momento me entristece; si te digo la verdad, no he tenido valor para leer tu carta; mi hija mayor me la ha leído, una, tres, cinco, que se yo cuantas veces, Antonio; si hubiese visto a estos cinco hijos desgraciados sin calor de madre porque hace un año la perdieron, ¡era lo único que me faltaba!; que apañados a mi alrededor escuchaban con los ojos llenos de lágrimas lo que mi hija leía; yo me contentaba con mirarlos y con besarlos, pero no pude llorar, solamente cogí entre mis brazos al más pequeño que tiene 5 años y le dije: no se lo que te dije, no me acuerdo, pero si sé que al siguiente día, cuando me dijiste: padre, ¿qué me estás diciendo anoche, dime? Entonces, una de mis hijas contestó: ¿Sabes lo que te dijo padre anoche? que te hicieras un hombre para que cuando fueras grande, des tu sangre y tu vida, como él, en defensa de la patria.

Ven lo antes posible a verme que quiero abrazarte. No sé si tendré fuerzas para ello porque estoy muy viejo, pero me conformo con que tu me abrases y entonces los dos juntos, eso sí que tengo ánimo para hacerlo, daremos ese grito que tú dices quieres repetir y que mientras viva no lo olvidaré jamás y aún antes de morir si tengo alientos lo gritaré: ¡Viva España!

José Hernández Arrocha.

Taco (Tenerife 19 Octubre 1919).

Gobierno civil

AGUA PARA LA FÁBRICA DE TRANVÍAS

El Sr. Gobernador civil celebró ayer una conferencia con el Alcalde de la Laguna y con el Director de la Compañía de Tranvías para ver el modo de abastecer de agua los depósitos de donde se surte la Fábrica de los Tranvías eléctricos, en la Cuesta.

Nos dijo el Sr. Castro que confiaba en que el asunto tendría satisfactoria solución, antes de llegar a la paralización de un servicio tan importante que afecta grandemente a los intereses de la Laguna.

Además, añadió, no se puede invocar el pretexto de la falta de agua en la vecina ciudad, desde donde se pretende traerla, ya que estos días ha llovido allí copiosamente.

Los vinos españoles

El por qué de su libre entrada en Francia

Dice el «Petit Parisien»: «Ciertas personas se han extrañado de las medidas últimamente tomadas en favor de la entrada sin ninguna limitación de los vinos españoles.

En contestación de las observaciones presentadas, el ministro de Agricultura dice que la prohibición de entrada de vinos españoles ha sido suprimida bajo algunas condiciones para asegurar de este modo el abastecimiento del país y detener el alza exagerada de los vinos en Francia.

Hay que añadir que las estadísticas aduaneras acusan en los siete primeros meses del presente año la entrada en Francia de 717 479 hectólitros de vinos españoles, los cuales representan un valor de 59 millones de francos.

Durante el mismo período hemos comprado en España 19.726 hectólitros de alcohol puro, y de espíritu de vino contra 78 hectólitros comprados en 1914»

De todas partes

Nuevo método de previsión del tiempo.

El profesor italiano Matarredi ha ideado un nuevo procedimiento, sistema que ha sido después perfeccionado por el almirante inglés Fitz Roy.

Consiste en un simple tubo de vidrio de 30 centímetros de alto por 10 de diámetro, que se llena de una disolución compuesta de dos partes de alcanfor, una parte de nitrato de potasa y otra de sal amoniacal, substancias que se disuelven en el alcohol y que se van precipitando parcialmente por medio de la adición de agua.

El tubo puede ser indistintamente abierto o cerrado. Se le coloca verticalmente y se le mantiene inmóvil.

Ha aquí las indicaciones seguras:

1.º Si el tiempo ha de ser bueno, la parte superior del líquido permanece clara y transparente.

2.º En visperas de lluvias, el compuesto contenido en el tubo se eleva y los cristales formados en líquido se mueven.

3.º Veinticuatro horas antes de desarrollarse una tormenta, el compuesto se eleva a la parte superior del líquido que parece en fermentación. Las cristalizaciones presentan en este caso el efecto de un ramo.

4.º El tiempo de nieves y las heladas son conocidos por la altura a la cual llega el compuesto, así como las partículas que flotan en el líquido formando cristales parecidos a las estrellas.

5.º Durante el estío, cuando el tiempo debe ser cálido y seco, la disolución no alcanza en el tubo más que un nivel muy bajo.

6.º Por último, el número de partículas cristalizadas indican la densidad de las perturbaciones atmosféricas que hayan de producirse.

Notas marítimas

El «Barceló»

Este vapor correo de la Compañía Transmediterránea entró ayer a las 5 de la mañana, procedente de Sevilla y Cádiz, con 50 pasajeros para esta Capital y 46 en tránsito.

El «León y Castillo»

En la mañana de hoy ha entrado el vapor correo interinsular «León y Castillo», que viene de Valverde, Santa Cruz de la Palma y San Sebastián de la Gomera, con correspondencia y numerosos pasajeros.

Vapor noruego

Ayer tarde entró el vapor noruego «Uegros», de la línea Otto Thorsen, con objeto de cargar frutos para Francia.

El «P. de Sarrástegui»

De paso para Cuba y Centro América, con escala en Santa Cruz de la Palma, hará escala en este puerto el domingo por la tarde el vapor español «P. de Sarrástegui», de la Compañía Transatlántica.

Vapor para la Habana

Dentro de pocos días llegará a este puerto el vapor de la Compañía Taya «M. Arnau» con carga general para el comercio de esta plaza.

Información local

Don Enrique Gallego Velasco, nuevo Ingeniero Jefe de las Estaciones Radiotelegráficas de Canarias, nos participa en atento besalamano haber tomado posesión de dicho cargo.

En este Gobierno civil se han recibido los títulos de ascenso a Comisario e Inspector de primera clase a favor de D. José de Ibarra y Fernández y D. Rafael Martín, respectivamente, primero y segundo jefes del Cuerpo de Vigilancia, en esta Capital.

A continuación publicamos el programa de las obras que ha de ejecutar la Banda de música del Hospicio en la Plaza de San Telmo, mañana de 4 y media a 6 y media de la tarde.

Primera parte

- 1. «La Alternativa», pasodoble; S. Francú.
2. «La misión», vals de concierto; S. Francú.
3. «Mignonneta», óvertura; S. Francú.

Segunda parte

- 1. Romanza de tiple, tercer acto del «Anillo de Hierro»; M. Marqués.
2. «Un Recuerdo», gran jota; C. Villalonga.
3. «La Costa», marcha militar; M. Pérez.

Para el próximo lunes está citada, de segunda convocatoria, la Junta Municipal de Asociados.

También está convocada para el mismo día la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento, con objeto de informar las peticiones de los empleados municipales relativas al aumento de los sueldos.

A bordo del vapor «Barceló» llegaron ayer, procedentes de Barcelona, varios empleados del Cuerpo de Prisiones que vienen destinados a las Cárceles de esta provincia.

Ecos de Sociedad

Enfermos

En la Casa de Salud del Doctor Rodríguez López ha ingresado para sufrir operación la distinguida Sra. doña Angeles Rodríguez Ballo, esposa de nuestro amigo el oficial de Telégrafos don Domingo Izquierdo.

En la vecina ciudad se encuentra enfermo el joven don Enrique Ramero Cambreling.

Se encuentra ligeramente enferma la distinguida señorita Francisca González Rodríguez.

Restablecimiento

Ha marchado para la Gomera completamente restablecida de operación de apendicitis la distinguida Srta. Camila Carillo Roldán, operada en la misma Clínica.

Se encuentra completamente restablecido de su reciente indol posición el teniente de Infantería don Luis Gómez Carbó.

Asimismo ha abandonado ya el lecho, encontrándose en período de franca convalecencia, el distinguido letrado don José M. Frago.

De viaje

En el vapor «Barceló», embarca para Murcia a donde le ha sido concedido el traslado de residencia, el apreciable joven don Manuel Morales y de Cañas.

Mejoría

Ha experimentado alguna mejoría en la enfermedad que padece, el funcionario de Telégrafos, don José López Ochoa.

El Colegio de la Asunción

Desde el día 15 se encuentra abierto el actual curso de estudios del magnífico colegio del convento de N. S. de la Asunción.

Con tal motivo son muchas las familias que han regresado del extranjero con objeto de que sus hijas asistan al mencionado colegio.

Quinto de cuota

Después de haber prestado sus servicios al ejército durante treinta días como quinto de Artillería, ha sido licenciado, el joven don Juan Oliver y Martínez.

Regreso

Ha regresado de Cuba, después de haber permanecido en dicha Isla dos años, nuestro particular amigo don Arturo Roca y Mansillo.

Dicho señor viene a estas Islas con una importante comisión de una famosa casa tabaquera antillana.

Ha regresado de la Laguna el respetable señor don Francisco Trujillo e Hidalgo, en compañía de su distinguida familia.

También ha regresado de la vecina ciudad, el señor don Manuel Cambreling y Uque en unión de su distinguida familia.

Saludo

En esta localidad hemos tenido el gusto de saludar, al señor D. Rogelio Ojeda, Juez Municipal del término de Güitimar.

También hemos tenido el gusto de saludar al joven don Ricardo Ruiz y Benítez de Lugo, de la Villa de la Orotava.

En el vapor «Barceló» regresaron ayer de la Península el Teniente coronel de Estado Mayor don Luis Marrero Alcántara y señora esposa; don Alvaro Rodríguez López; el oficial de esta Audiencia don Segundo Lafuente; y los jóvenes estudiantes don Jacobo Melo y don Aurelio Deigado.

Operación

En la Clínica de don Alonso Felipe del Real, ha sufrido una delicada operación la distinguida señora doña Antonia Ruiz de Salas, esposa de nuestro amigo don José Mellado.

El estado de la enferma es satisfactorio.

Condecoración

Se ha concedido la Real y Militar Orden de San Hermenegido a nuestro distinguido amigo don Conrado Martínez Déniz.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Necrológica

En esta Capital ha fallecido el apreciable Sr. D. Eladio Zamorano Martínez, cuyo sepelio se verificó en la mañana de ayer.

Reciban sus familiares la expresión de nuestro sentido pésame.

Secretaría del Excmo. Ayuntamiento DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

Formado por la Sección de Arbitrios de la Contaduría de fondos municipales, el Padrón correspondiente al actual año, de los edificios de esta Ciudad, destinados a cafés de segunda clase, casas de huéspedes, bars, tabernas, confiterías, y almacenes de vinos, sujetos al impuesto de alcantarillado, queda expuesto al público dicho documento en esta Secretaría, Sección segunda, Hacienda, para oír reclamaciones, durante el plazo de quince días hábiles contados desde el siguiente al de la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia, en la inteligencia de que transcurrido el término señalado, no habrá ya lugar a reclamación alguna y se tendrán por desechadas cuantas en este caso se presenten.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de acuerdo de la Excelentísima Corporación Municipal.

Santa Cruz de Tenerife 16 de Octubre de 1919.

El Secretario, Angel Crosa y Costa.

Acontecimiento deportivo

El «Real Betis» embarcará el día 24

Las gestiones que se han venido haciendo por la Directiva de la Sociedad «Tenerife Sporting Club», con objeto de traer a esta Capital el equipo «Real Betis Balompicé» de Sevilla, han dado un satisfactorio resultado.

Ultimamente se ha recibido un telegrama dando cuenta de que los jugadores sevillanos embarcarán el próximo día 24 y no el 28 como se creía.

El «Real Betis» jugará varias partidas en esta población y en Las Palmas.

En el campo del «Tenerife S. C.» se dispondrán tribunas para la selecta concurrencia que asista a los «matches», y además habrá puestos para la venta de meriendas, refrescos etc.

En estos días han comenzado los entrenamientos del «Tenerife», que se presentará en el campo reorganizado con sus mejores jugadores, resueltos a mantener la victoria que sobre el equipo andaluz obtuvo hace años en la Capital de Sevilla. Podemos asegurar que el magnífico guarda meta Sr. Acea contribuirá a la defensa del pabellón del «Tenerife».

Como se ve preparase un gran acontecimiento deportivo, pues el «Real Betis» es el primer equipo de la Península que juega en esta Capital.

Terminamos aplaudiendo las activas gestiones realizadas por el Presidente del «Tenerife» para proporcionar estos interesantes encuentros, a la vez que le alentamos para que prosiga la labor digna de encomio, que viene desarrollando al frente de dicha Sociedad.

Mañana se celebrará en el campo del «Tenerife» una partida entre los equipos primero y segundo de la misma Sociedad.

Polvos Paris Greem

Para matar la lagarta se acaban de recibir en la Tabacquería de Angel Carrillo, el que los necesita debe adquirirlos seguidamente por que se ha recibido poca cantidad y muy tarde podrán volver a recibirse por la dificultad de las comunicaciones de Norte América. (9 10)

Los que llegan

En el vapor «Barceló» llegaron ayer de la Península los siguientes pasajeros:

Don José María Segovia, don Pablo Martín, don Manuel Sedoite, doña Micaela Villanueva, don Antonio Larente, doña Margarita Amorós, doña Margarita Sargonella, don Federico, Tbarra, doña Ana Castillo, don Alvaro Rodríguez, don Ernesto Garavito, don Luis Moreno, doña Carmen Betancourt, don Francisco Torres, don Cándido García, doña Africa Suárez, don Ricardo García, doña Cristina García don Juan Marrero, doña Catalina Real, doña Rosa Sánchez, doña Celia Martínez, don Domingo Martín, don José Zárate, don Francisco Rodríguez, doña Aurelia García, doña Mercedes Navas, don Federico Bravo, don Manuel Palacio, don Mariano Cabrera, don Emilio Mandillo, doña Carmen Cabrera, don Aurelio Delgado, don Luis de Baidaxi, don Guillermo Liny, don Vicente Lozano, don Segundo de la Fuente, doña Consolación Hernández, don Juan Lacalle, don Salvador Facime, don Bartolomé Hernández, Mr. W. Bhodresky, don Amic Page, don Chustiansen, don Casto Palorrio, doña Antonia Jiménez, don Antonio Palorrio, don Tomás Lezano, don Manuel Pérez.

En Nápoles

La sangre de San Genaro

Noticias de Nápoles de fecha 19 de Septiembre último comunican que, por ser la fiesta de San Genaro, patrón de la ciudad, se celebraron como de costumbre solemnísimos cultos en el templo catedral.

En la capilla regia del Tesoro fué expuesto a la pública veneración el precioso busto del Taumaturgo con las sagradas ampollas que contienen su sangre, continuamente endurecida todo el año.

Una muchedumbre inmensa se apiñaba dentro del templo, y la impaciencia de los fieles era extraordinaria.

A las 9 55 se rezaron las letanías de los Santos, pero la sangre permaneció todavía solidificada.

A las 10 30 la sangre empezó a moverse, y pocos segundos después estaba completamente líquida.

El pueblo entonó en masa el «Te Deum» y en la Catedral y en la capilla del Tesoro era imposible impedir los aplausos de entusiasmo.

Las campanas de todas las iglesias fueron echadas a vuelo, y desde el castillo de San Telmo se dispararon los 21 cañonazos de ordenanza.

Libros rayados se acaban de escribir en la Librería Católica, San Francisco 7.

En el hospital de Burdeos

Un rasgo simpático del Rey

En su reciente viaje a Burdeos visitó el Rey los dos hospitales, conversando con su acostumbrada afabilidad, con los enfermos, entre los que se hallaba una española a la quien el doctor Moore debía practicar una delicada operación.

Como don Alfonso viese que esta enferma estaba preocupada, trató de consolarla, demostrando gran interés por su estado y situación, encargando al doctor Moore que le telegrafiasse el resultado de la operación a que iba a ser sometida la joven Isidra Jiménez, natural de Madrid.

Al propio tiempo que don Alfonso recomendaba a los médicos de la clínica a su paisana, encargó a uno de los asistentes que si la operación tenía feliz resultado, hiciera llegar a la paciente un ramo de flores con una tarjeta del duque de Toledo felicitándole por el éxito de la operación.

En la mañana del 29 recibió el Rey un telegrama de Burdeos, que decía: «Su Majestad don Alfonso XIII. Operación éxito. Agradecimiento Isidra Jiménez.»

A cuyo mensaje contestó con el siguiente telegrama: «Se algra muy sinceramente y la felicita su paisano, Alfonso.»

Amontillado 'Palma Fina' Manzanilla 'La Serranita' Anis de la Cepa : : Coñac Sautu : :

Excelentes bebidas que la Casa SAUTU y C.ª de Jerez, recomienda al público de buen gusto.

De venta en todos los establecimientos

COLEGIO DEL I. CORAZON DE MARIA

SAN LUCAS 29 y 31

Primera Enseñanza.—Además de las asignaturas, propias según «Reales Ordenes» de esta primera enseñanza, en las clases Elemental y Superior se enseña el Francés.

Clases preparatorias.—De Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía.

Segunda Enseñanza.—Definitivamente abrimos ésta, con alumnos —por de pronto— de los tres primeros cursos, los cuales, y aquellos otros que ingresen en los años sucesivos, podrán completar, en este Centro, todo el Bachillerato.

Las clases de 1.ª Enseñanza y preparatorias comenzarán el 15 de Septiembre

Las de Bachillerato el 1.º de Octubre

Para más informes dirigirse al Prefecto o Director del Colegio.

AZUFRE SUBLIMADO MARCA

“El Gallo”

Compañía Franco-Española de las Minas de Azufre de Lorea

Este azufre, durante cuatro años consecutivos, ha demostrado que compete ventajosamente en calidad y precio con todas las demás marcas conocidas.

Representante general en Canarias:

Tomás de Armas Quintero

Santa Cruz de Tenerife

(Apartado núm. 36)

(9 10 30 alt.)

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

NOTICIAS POR CORREO Y TELÉGRAFO

PENINSULA

Madrid, 16-19-30.

La gratificación de residencia del clero de Canarias

Amat se excusa

Una comisión de parlamentarios de esa provincia ha visitado al Subsecretario de Hacienda al objeto de interesarle la concesión de la gratificación de residencia que se tiene solicitada para el clero de esas islas.

El Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Amat, ha declarado que las circunstancias porque se atraviesa no le han permitido introducir grandes modificaciones en los presupuestos que tiene hechos, y que, aunque comprende que pueden hacerse bastantes mejoras en beneficio de los factores que dependen de su departamento, se ha abstenido de llevar a cabo las mismas, al objeto de no complicar la aprobación de los presupuestos.

El viaje de los reyes

El Embajador francés ha visitado al Presidente del Consejo, Sr. Sánchez de Toca, y al Sr. Ministro de Estado, Sr. Marqués de Lema, con los que habló con respecto al próximo viaje de los reyes a París.

Los empleados subalternos de Gracia y Justicia han pedido al Sr. Amat la pronta implantación de sus plantillas, en las que desean que figuren como sueldo mínimo el de 1.500 pesetas y como promedio el de 2.000.

Los tenderos y la importación de azúcar

Una comisión de tenderos ha visitado al Ministro de Hacienda, Sr. Bugallal, al objeto de interesarle la importación de azúcar desde primero de año.

Convocatoria

Han sido convocadas las opo-

El Sr. Amat les prometió dedicar su atención al asunto.

Boletín de "Gaceta de Tenerife" (16)

El buen paño...

NOVELA por Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

tantico pasada, hizo en uno de los paños un uno de una terciá, que no siempre han de ser siete las figuras aritméticas que hagan las roturas.

VII

Que es una lástima que no se lea, porque entonces no va a poder decirse con verdad que se ha leído toda la obra.

Y, como cuando a una mujer se le pone en el moño hacer alguna cosa,

o la hace o revienta, Carlota, que no quería reventar, siguió toda aquella tarde y toda aquella noche (y si no toda, gran parte de ella) y toda la mañana siguiente, enredada en el vestido de serrana que se le había ocurrido, ayudada de la Escarza, que también tenía sus humos de modista, y de la otra criada de la casa, que no tenía otros humos que los de la cocina, que, muy medianamente por cierto, hacía por desempeñar.

¡Vállele Dios y qué p'स्पunteada estaba la feida, después de despegados todos los volantes, todos los lazos y todos los demás perendengues que la adornaban! ¡Nada! ¡lo dicho! ¡que aquel vestido no estaba para de aquí! Y cuidado que lo de la rotura era lo de menos, porque afortunadamente podía muy bien taparla el delantal, completamente indispensable del atavío; lo peor era la fantástica puntada como la taladraba, de arriba abajo, y que ni los estrucos de Carlota, ni los plancheros de la Escarza, ni los refrigerios de uña de la otra «oficial» lo graban en manera alguna disimular.

Pues nada: quería decir que no se lo pondría hasta por la noche, hora en que todos los gatos eran pardos. Pero la casa era que, si ella lo estrenaba por la noche, ya Pepita Alburquerque llevaría dos o tres horas de lucir el suyo; pero el suyo, nuevo... el suyo, erujiente... el suyo, en fin, que resultaría a los ojos de todo El Tomillar el original auténtico, y del suyo (el de Carlota) vendría a parecer tardía y averiada caricatura... ¡Ah! ¡por qué no habría en El Tomillar tiendas como las de Sevilla, atestadas de sedas y de terciopelos, de encajes y de todo lo que en un caso de apuro fuera necesario! ¡Mirásemos que no poder comprarse en aquel confiado pueblo sino percales a real, lienzo, moreno y otros verbajos, que ni siquiera verbajos podían llamarse! En fin, que ella no se podía aquel adifonso, aunque se lo mandaran de medicina. Por tanto, a recogerlo todo, con los peores modos posibles por supuesto, a despedir a las dos ayudantes, a encerrar en la sala, y por primera providencia, dar se a sus solas un buen batón de llo-

rar... ¿Que pena, el que no fuera ella la percha que Juanito Ibáñez andaba buscando! ¡Y que no lo había dicho él muy por lo claro!... ¡Y cuidado que ella le había tendido el capote a ver si se arrancaba, que era un primor!... ¡Pues como si se lo hubiera hecho a una esquiná! ¡suerte más arrastrada!...

¿Y quién llevaría más trazos de «crystalizar» en percha de Juanito Ibáñez?... Ella desde luego no. ¿Pepita Alburquerque? ¡un cuerno retorcido, por no decir otra cosa que olería peor, para ella, para su tía Clara y para todo el que apoyara su candidatura! ¿Merceditas Gil?... ¡tampoco!... ¡la hija de un tendero oliendo a jabón blando, a bacalao, a pimienta molida y a sardinas arreques! Mejor que se lo llevara Pepita que siquiera era «de clase» y quedaba el recurso de decir que se lo había llevado porque era rica. ¿Celia Valdés, la de Villafraque, cuyo padre era uña y carne de Don Agustín, rico como él, como él linajudo y como él rumboso y caba-

llero?... ésta sí que formaba buena pareja con Juanito. Pero ¿no era una lástima, un contradios consentir que una forastera se lo llevara? ¡Si se imponía ella, Carlota! ¡si era de clavo pasado!... ¡En fin, que era una majadería amilanarse por una mera repulsa, quizás aparente, y cruzarse de brazos y dejárselo ir! Por tanto, ya que no en el vestido de serrana, era menester pensar en algún otro colgajo llamativo para aquella tarde; a ver si lo llamativo del colgajo hacía a aquel condenado niño fijarse en la percha. A ver el ropero... Cabalmente no la había visto Juanito con el traje rosa. Pues nada: el traje rosa desde luego, y grandes grupos de rosas, musgos en la cabeza y en el pecho... ¡Pero mirásemos que habérselo llamado para comprometerlo a que le llevara al Romerito a ancas de su potrero Lucero y habérselo dejado ir, sin siquiera haber planteado la cuestión! La chocantona de Carmela tuvo la culpa, con haberla destemplado como la destempló con su negativa, y con

haber dado lugar a que el otro la hubiese puesto de loca o de poco menos, por lo del avenate del vestido de serrana!... ¿Volverá por allí Juanito ante de la tarde? De volver, ¿debería ella decirle por lo claro que la llevara, o convendría más aguardar a que él se lo dijera? Lo segundo desde luego era más decente; pero lo otro, lo primero, más práctico, más eficaz ¡Y que no les habría de dar mucha rabia a Pepita Alburquerque, a Celia Valdés y a Mercedes Gil, al verla a ella entrar del Romerito a las ancas del potrero del bizzarro galán; ella, con su traje rosa, y él, con su marsellés de paño gris, con coderas, solapas y recortes de paño negro, ceñido el talle con la faja de espuma blanca bordada de mariposas, pajarracos y flores de colores mil, y destacándose su vilmente hermosísima cabeza del blanco nimbo de las redondas alas de su sombrero!... ¡Hasta allí un moreno saludo el que tenían las mejillas de Juanito Ibáñez! moreno que, si bien se acen-

De Marruecos
Nuestras tropas ocupan nuevas posiciones.
Según telegramas oficiales de Marruecos, nuestras tropas han ocupado las nuevas posiciones de Dzar Hab, Hadifa y Yebel Hebid, desde donde se domina totalmente el valle de Harixa.
La operación se llevó a cabo sin novedad.

Antes del Consejo
El precio de los alquileres
Madrid, 17 O 20
Al entrar al Consejo de hoy el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Amat, dijo a los periodistas que se trataría de remediar la subida de los alquileres, de cuyo asunto se ocuparía en dicho Consejo el Ministro de Abastecimiento, Sr. Conde de San Luis.

A la salida
De un presupuesto
El Ministro de Fomento, señor Calderón, presentó en el Consejo un presupuesto extraordinario por valor de 3.000 millones.
Las plantillas de Gracia y Justicia, aprobadas
Se aprobaron en dicho Consejo las plantillas de Gracia y Justicia.
También se aprueban las de Estado
Asimismo fueron aprobadas las plantillas del Ministerio de Estado.

Aumento de sueldo y material
El Ministro de la Guerra pidió la mejora en sus sueldos del cuerpo de Alarbarderos y la adquisición de material para el mismo.
La reparación de los cables
Se autorizó la reparación de los cables.
Otros proyectos aprobados
Fueron aprobados algunos proyectos, entre ellos uno creando la aviación postal y una dirección de Beneficencia.
El viaje de los reyes, aplazado
Por indisposición de doña Victoria ha sido aplazado por 48 horas el viaje de los reyes al Extranjero.
Un hombre muerto
En el campo de tiro de Carabanchel ha ocurrido un lamentable suceso.
Al ser recogidos por Victoriano Alfonso algunos cascos de granada tuvo la mala suerte de que uno de ellos hiciera explosión, dejándolo muerto.

Extranjero
Prósperos del haya del ex Kaiser
El haya del ex-Kaiser Guillermo II ha visitado la propiedad por ella comprada, en la que tiene el propósito de establecerse desde el próximo mes de Febrero.
Ocupación de Gatechina
Dicen de Copenhague que el ejército de Idenicht ha ocupado Gatechina, población situada a 45 kilómetros de Petrogrado.
La resistencia, que en dicha ocupación se le opuso fué muy escasa.
Los monárquicos dispuestos a luchar
Berlín.—Ha causado enorme sensación en Budapest un bando que lleva una reproducción de la corona de los Reyes de Hungría, y que anuncia la formación de un partido monárquico, el cual tratará de convocar la Asamblea Nacional, para que ésta decida la Constitución de Hungría y elija eventualmente un Rey.
Con esto lo monárquicos húngaros se presentan públicamente por primera vez desde octubre de 1918.
Una enmienda contra el Tratado rechazada
Washington.—La enmienda de Fall, que tiende a eliminar a América de la comisión de la frontera belgaalemana ha sido rechazada.
Fall había presentado una serie de enmiendas, excluyendo a los delegados americanos de todas las comisiones inter-

nacionales, previstas por el Tratado de Versalles.
Italianos y yugo eslavos.—La invención yanqui ha evitado la lucha
Washington.—Un informe del comandante de la Marina americana en aguas europeas dice que la intervención de los marinos americanos en Dalmacia evitó la efusión de sangre y quizás el estado de guerra entre Italia y Yugoslavia.
Los americanos desembarcaron a instancias de los italianos y capturaron una pequeña guarnición serbia, después de la retirada de los autores del raid.
En la Alemania ocupada.—Los soldados yanquis se amotinaron
Berlín.—De Coblentz han llegado noticias sobre los motines de soldados americanos, cuya paga fué reducida por las autoridades militares.

Los Estados bálticos se formulan condiciones
En breve se firmará el armisticio
Londres.—La Agencia de Prensa de Copenhague informa que la Conferencia de los representantes de los Estados bálticos, reunida en Derpat, en la cual toma parte Finlandia, acordó formular ciertas condiciones para asegurar un armisticio duradero, la protección de los Estados bálticos contra la acción bolchevique, confiando en la sinceridad de la oferta de paz de los bolcheviques rusos.
Fueron redactadas las condiciones, y tan pronto como hayan sido aceptadas por el Gobierno de los Soviets, comenzarán las negociaciones sobre el armisticio.
Los alemanes en Rusia.—Nuevo ejército monárquico
Zurich.—Según la «Freiheit», los trabajos para la restauración monárquica continúan en Curlandia y Lituania.
Aparte del ejército de von der Goltz, se ha constituido en Lituania un segundo ejército de unos 100.000 hombres, bajo las órdenes del general Beromont.
El reclutamiento voluntario para estos ejércitos rusoalemanes continúa haciéndose en Alemania por los principales centros de concentración de Szawle y Kurszasny.

Una fórmula.—La cuestión del Fiume
Roma.—Según los periódicos de Roma, el Consejo de Ministros celebrado ayer tarde encontró una fórmula de solución del asunto de Fiume.
La ciudad será ocupada por las tropas italianas, mientras delibera la Conferencia de la paz, pero con el tácito acuerdo desde ahora mismo de que el mandato que ha de otorgar la Liga de Naciones sobre Fiume sea dado exclusivamente a Italia.
Londres 11'95
París 61'60
Berlín 18'75

NOTICIAS
La vida puede equipararse a una empresa mercantil; si la capacidad vital se conserva con ingresos proporcionados a los gastos, la salud es excelente; si éstos superan a los ingresos, la bancarrota se aproxima. La vida moderna tiene exigencias imposibles y como pide más de lo que uno puede dar, así se explica que la generación actual se caracterice por la miseria fisiológica, raquitismo, debilidad física y moral, anemia, neurastenia, etc. Hay que compensar el mayor gasto que se exige a la máquina humana para prevenir la anemia, neurastenia, debilidad, raquitismo, linfatismo y esto no es difícil de lograr con tónicos nerviosos tan maravillosos como el Jarabo de Hipofosfitos Salud, que está aprobado por la Real Academia de Medicina y cuenta 29 años de existencia. Recházese el fraude si en la etiqueta exterior no se lee, con tinta roja, Hipofosfitos Salud, pues es de advertir que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.
En muy poco tiempo la Manzanilla CONCHITA se ha creado una justa reputación en Tenerife. Pida V. en todas partes este riquísimo vino.

SEMILLAS DE VARELA
Las más frescas y las mejores
CASA VARELA

ACADEMIA ACOSTA
TAQUIGRAFÍA Y MECANOGRAFÍA
Dirigida por profesor titulado y a cargo de la Srta. Emma Trujillo
19. SANTA ROSALÍA. 19
En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido de la escritura al tacto. Con 3 meses de práctica puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.
A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconozcan, sin que esto le produzca cansancio alguno.
Clases diarias, alternas y a domicilio. Se hacen trabajos de Mecanografía.
Sta. Rosalía, 19—Sta Cruz de Tenerife (18-10-30 alt.)

ANUNCIOS PREFERENTES
SE VENDE tubería de hierro galvanizada de media pulgada. Para informes, D. Amaro Cambreleng, calle del Agua 10, Laguna. (12 9 30)
CASA pequeña o mediana en buen estado, se compra una; dirijirse por cartas a José Reyes, Santa Isab 148, o personalmente de 1 a 3 de la tarde. No se admiten corredores.
Se desea comprar una casa de dos pisos o terrera que esté situada en el centro de esta Capital, propia para almacén y con comodidades para familia.
Informes San Francisco, 47.
Novelas morales, de los mejores y más celebrados autores, se hallan a la venta en la Librería Católica, San Francisco 7.
EN LA DROGUERIA de D. Antonio Espinosa se han recibido nuevamente los acreditados productos de perfumería de la importante casa de los señores J. & E. Atkinson Ltd. de Londres. (13 9-15 alt.)
Placas esmaltadas para colocar en puertas, del Sagrado Corazón de Jesús se vende en Librería Católica, San Francisco 7.
SE VENDE la casa calle San Francisco núm. 79 esquina a San Martín. Darán razón Castillo 5. 10-1-30.
Medallas de plata y chapadas en oro, hay un gran surtido en la Librería Católica, San Francisco 7.
SE OFRECE un individuo con bastante práctica en empaquetado de tomates.
Darán razón en esta Imprenta.
Compre papel y sobres, que en elegantes estuches vende Librería Católica, San Francisco 7.
El día 15 del corriente, la Casa Alexandre y Cia. pondrá en venta los últimos modelos de sombreros para la temporada de invierno. (10 15).

OCASION
Se vende una baca inglesa primera, dando leche desde hace un mes. Informarán Plaza de la Concepción núm. 18 y en esta Redacción.
Asociación canaria en Cuba
Delegación para Tenerife, en esta capital, Plaza de la Constitución, Tabacquería «La Matillita».
Esta Delegación advierte a nuestros paisanos que se dirijan a la Isla de Cuba, la conveniencia de inscribirse antes de embarcarse, como socio de la Asociación Canaria, lo que les permite acceder a la tutela de la sociedad para evitar el ingreso en el campamento de Triscorin, obtener trabajo conveniente y recibir el auxilio social en caso de enfermedad o desamparo.
Para informes y detalles, dirijirse al Delegado en Tenerife Miguel Rufino del Castillo

UNION DE MOZOS Y COCINEROS
DE SANTA CRUZ DE TENERIFE
Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca a todos los señores Socios a Junta General extraordinaria para el Lunes veinte del actual a las diez de la noche para tratar la siguiente:
ORDEN DEL DIA
1.º Lectura del acta anterior.
2.º Presentación de la tarifa para pedir aumento de sueldos.
3.º Presentación de las cuentas del tercer trimestre del año.
4.º Manifestación de los señores socios y
5.º Elección del cargo de Vice-Presidente.
Santa Cruz de Tenerife 17 de Octubre de 1919.—E. Secretario, Francisco Cruz Díaz.—V.º B.º El Presidente, Antonio Bodría.

Hojas del "Eucaliptus Colossea"
para combatir la Diabetes
Precio: 20 hojas, 10 céntimos.
Se expenden en La Laguna, Droguería de A. Barreto.—En Santa Cruz: Imprenta Católica.—Se remiten por el correo por 10 céntimos más.

VARELA
DEFIENDE AL PUBLICO
Jamás le ofrece artículos que no responda con creces al elogio o recomendación que haga. Cuando un artículo no es bueno, Varela no lo ofrece. El público lo sabe, y aprecia esta verdad. Recomendando como bueno y excelente.
AMONTILLADO "CURRITO"
MANZANILLA "CONCHITA"
Pida el público estos dos vinos en la seguridad de que obtienen valor por su dinero.
VARELA.

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO
(San Vicente Ferrer 63 y 65)
a cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (Incorporado al Instituto general y técnico de Canarias)
Desde el 25 de Agosto al 25 de Septiembre próximo se dará un curso por las mañanas.
El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.
Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.
Hasta el 15 de Octubre estará abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza colegiada del Bachillerato.
Se darán clases de repaso
Para informes su Director.

¿QUE ES Erasmic?

Luis Fraga García
Médico-cirujano
Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sifilíticas y venereas
Asistencia a partos
Inyecciones de neo-salvarsan (914) y salvarsan sodico (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras
Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5
Tratamientos a horas convenientes
San Juan Bautista, 17
Gratis a los pobres (10 5-30 alt.)

A los Agricultores y Exportadores
Consultar precios antes de hacer sus pedidos, sobre papeles de madera, periódico y seda, como también maderas para empaquetado de frutos; todos estos materiales son procedentes de las mejores zonas de Noruega y Suecia.
Las cotizaciones son las más bajas de esta plaza.
Hernández y Marrero
Santa Cruz de Tenerife
OFICINAS:
San Francisco 32, bajos
Los Alicantinos
Gran Fábrica de Hielo opaco y cristalino
Hecho con agua a presión y filtrada a movida por la electricidad y con todos los aparatos modernos
Servicio permanente y a domicilio avisando Teléfono núm. Calle del Pilar núm. 61
Fijese Vd. bien: Hielo cristalino y el agua filtrada y a presión

"DIDON"
REFRESCO IDEAL
Higiene-Aroma-Placer
FABRICA SUCURSAL
San Francisco, 23. Sta. Cruz de Tenerife
Pedirlo en Hoteles, Restaurants, Cafés, Casinos, Sociedades y en todos los buenos establecimientos

Unión de Fabricantes de Tabacos
DE SANTA CRUZ DE TENERIFE
ANUNCIO
La Unión de Fabricantes de Tabacos de Santa Cruz de Tenerife, ruega a todas aquellas personas que tengan alguna representación de artículos relacionados con la fabricación de tabacos, cigarrillos y picadoras, como tabaco en rama, papel de fumar, anillas etc., etc., tengan la bondad de hacer proposición de estos artículos a los señores asociados don Manuel Herrero, don Fernando Franquet o don Manuel Morales Clavijo. (9 10 30)

"CEREQUINI" Fernández
Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas
Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes
Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales
Fernández & Carvajal y C.ª—Montilla

COLEGIO DE SEÑORITAS
DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR
Bajo la dirección de la profesora SRTA. MARIA REGALADO Y GARCIA. Enseñanza elemental y superior.—Clase de adorno.—Piano, pintura, dibujo, bordado a mano y a máquina.—Clases especiales de idiomas francés e inglés, por profesor competente.
Alfonso XIII, 76 y 78, principal

Pluma estilográfica
La mejor, más práctica, más económica y de más aceptación es la
"Cervante núm. 2"
HABANA
Además de pluma de oro, tiene por un extremo un precioso lapicero.
DE VENTA
Librería y Tipografía Católica
San Francisco 7

† La Funeraria
Calle de Imeldo Soris 108.—Teléfono N.º 36.
Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.
Como siempre esta casa continúa sirviendo de un todo lo relacionado con la misma basando so o un aviso por teléfono.

"El Consultor de los Bordados"
Periódico quincenal de Dibujos prácticos y modernos para Bordados. Encajes y toda clase de labores femeniles.
«El Consultor de los Bordados» consta de dos ediciones, una de lujo y otra económica, y se publican dos veces al mes.
La edición de lujo se compone de 24 cuadernos al año y 12 grandes láminas en colores. Cada cuaderno consta de un pliego papel blanco, 44 x 64 cm., impreso a dos caras, con dibujos para bordados en blanco, como son:
Nombres, Escudos, Enlaces, Cenefas, y Ramajes o adornos para juegos de cama, mantelerías, toallas, de comunión y de mano; Alfabetos, Escudos, N.ºs, Adornos y caprichos para pañuelos y otras aplicaciones, todo de estilo moderno y fácil ejecución.
Un pliego papel color con modelos y dibujos tamaño natural, para toda clase de labores de utilidad y adorno, ya sea en hilo, lana, seda y algodón, especialmente las de encajes Inglés, Recheión, Tul, etc., para bordar a mano y en las más vulgares máquinas de coser.
Una lámina con dibujos de encajes de bolillos y malla, puntillas, entredoses, pañuelos, ecotes, roquetes, albas etc., etc.
Una hoja de texto con explicación de los dibujos.
La edición económica es completamente igual a la de lujo, pues consta de los mismos 24 cuadernos de dibujo anuales, pero sin las 12 grandes láminas cromolitografiadas.
Ambas ediciones están combinadas con un suplemento quincenal de dibujos picados sobre papel especial.
Precio de suscripción
Edición económica
1 año o sea 24 cuadernos 7'00
6 meses o sea 12 idem 4'00
Edición de lujo
1 año o sea 24 cuadernos 12'00
6 meses id. 12 id. 7'00
Con suplementos de dibujos picados
1 año ediciones económica 15'00
1 id. id. lujo 20'00
Para muestras y detalles dirigirse a la Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm 7.

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales



Compañía Trasatlántica de Barcelona
(ANTES A. LÓPEZ Y C.)

Puerto de Santa Cruz de Tenerife
Servicio del mes de Octubre de 1919

NOMBRE DEL VAPOR	DIAS	DESTINO
		Montevideo Buenos Aires
San Carlos	12	Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Póo.
		Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
		Cádiz y Barcelona.
P. de Sarrástegui	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curazao y La Guayra.
Infanta Isabel de Borbón	30	Cádiz y Barcelona.

Los Consignatarios, Viuda e hijos de Juan La Roche.
Alfonso XIII núm. 35.

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molendas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

Devocionarios Hay un gran surtido desde 25 céntimos hasta 35 pesetas. De venta, en la Librería Católica.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

DIRECTOR:

Dr. J. Rodríguez López

Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)

Inyecciones del 606

ENFERMEDADES DE LA MUJER: Operaciones de la matriz, pechos y partos.
CIRUJIA GENERAL: Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos y ojos.
MEDICINA GENERAL: Enfermedades del aparato respiratorio, estómago e intestinos.

Visita a domicilio cuando los enfermos no pueden venir a la consulta

HORAS DE CONSULTA

De 10 a 12 y de 4 y media a 6

Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer, matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades, martes, jueves y sábados a la misma hora.

La Bota de París

Gran almacén y manufactura de calzado de lujo y todas clases

En esta acreditada Casa se acaba de recibir un inmenso surtido en calzado de lujo para caballero horma villarejo. Últimos modelos en zapatos de color para la presente temporada.

Joaquín Cola Sabater
SAN FRANCISCO, 12

Frente a la Iglesia



PAQUETES DE PASTILLAS

1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 17	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia...	400	15 y 16	1'60 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate económico...	350	15	1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. —Cajas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. —Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Droguería de Manuel Ramírez Filpes

Valentín Sanz núm. 2 (a). — Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de Inyectables de la casa de F. Ducatte de París. Tricofero Bary, Nieve Hazeline, Jabón de Afeitar y Crema Dentífrica Colgate's, Jabón Reuter Crema Simon, Safo y Arkenda a la Meca, Agua Colonia Fama y Reclamo Lac oxybisina, Lactobacilina, Esponjas de Goma, Eumectina, Lactool, Valerianato Pierlot, Uraseptine y Kyndosine (Pegúino) Rogier, Extracto de Malta, id. con Hemoglobina y Emulsión Kepler de Aceite de Hígado de Bacalao con Extracto de Malta, Lactagol, Laxamel-Santeose Pura y Cafeinada, Diabephobey Carbón Bello de L. Frerre, Solución Coirre, Elixir Polibromurado Lyon, Cápsulas de Aceite de Chaunogra, Urodonal, Elixir de Pepsina, Jarabe Roche, Rami y Orive, Agua Vichi Catalán Lysol, Choleokinase.

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Encuadernación

Centro de suscripciones

Objetos de Escritorio

Material para Escuelas

Libros rayados

Estampería Religiosa

San Francisco, 7

Santa Cruz de Tenerife



LINEA DE PINILLOS

Servicio del mes de Septiembre 1919

NOMBRES DE LOS VAPORES	Días de salidas	DESTINOS
BARCELONA		Santiago de Cuba y Habana
BALMES		Cádiz y Barcelona
CADIZ		Santos, Montevideo y Buenos Aires
		Santiago de Cuba y Habana

(Fecha aproximada). — Con tres días de anticipación se anunciará la salida fija. Precios altamente económicos. — Servicio irmejorable.

Agente, Antonio Cabrera de las Casas.
Oficina: Candelaria, 23 (cerca del muelle principal).

NOTA.—Debido a la fijez de las escalas de los buques de esta Compañía, las rotas de carga deberán estar presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las 10 de la mañana del día antes de señalado para la salida de los mismos, no siendo posible la admisión de ningún conocimiento de carga después del día y hora expresada.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estética, galvanica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica general y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los mas recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética. No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales, ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Libros de Escuelas

Silabarios o Cartillas.—Cánon Metódico por Solías.—Instruir deleitando (catón).—Lenguaje de los Niños.—Deberes de los Niños.—Enciclopedia ilustrada, para niños.—Don Quijote de la Mancha (edición para escuelas).—La Perla del Hogar.—La Buena Juanita.—Tesoro de las escuelas (Juanito).—Lecciones de Cosas.—Manuscrito 2.º.—Europa.—El Camarada.—Cuentos del Abuelo.—La Flora.—Escenas de Familia.—La Abuela.—La Ley de Dios.—Doctrinas por Ripalda.—Catecismo histórico por Fleury.—Epitome de Gramática R. A.—Compendio de Gramática R. A.—Aritmética de Canseco.—Geografía, Paluzie.—Historia Natural, etc. etc.

Cuadernos Valliciergo de Escritura Inglesa, del 1 al 8

Estos libros se encuentran a la venta en la

Librería y Tipografía Católica

MECANICO

Se componen toda clase de aparatos científicos y mecánica fina en general.

Darán razón en el acreditado café de Robles, Cruz Verde, 14.

Francisco Hernández Maffotte

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y dotales para niños.

La Biblioteca Reconquistada es la predilecta de los católicos. Primer volumen: VIDA HUMILDES POR LUIS LEON.